

# El Menorquin

Precio de suscripción.

Precio de los anuncios.

Los señores suscritores que deseen recibir el periódico en sus domicilios, deben avisar con anticipación a la redacción para que se les envíe en el momento oportuno. El precio de la suscripción es de 6 rs. al mes, 18 rs. al trimestre, 54 rs. al semestre y 108 rs. al año. En los demás puntos de venta se cobrará el precio de venta al público. Los señores suscritores que deseen recibir el periódico en sus domicilios, deben avisar con anticipación a la redacción para que se les envíe en el momento oportuno. El precio de la suscripción es de 6 rs. al mes, 18 rs. al trimestre, 54 rs. al semestre y 108 rs. al año. En los demás puntos de venta se cobrará el precio de venta al público. Los señores suscritores que deseen recibir el periódico en sus domicilios, deben avisar con anticipación a la redacción para que se les envíe en el momento oportuno. El precio de la suscripción es de 6 rs. al mes, 18 rs. al trimestre, 54 rs. al semestre y 108 rs. al año. En los demás puntos de venta se cobrará el precio de venta al público.

Los señores suscritores que deseen recibir el periódico en sus domicilios, deben avisar con anticipación a la redacción para que se les envíe en el momento oportuno. El precio de la suscripción es de 6 rs. al mes, 18 rs. al trimestre, 54 rs. al semestre y 108 rs. al año. En los demás puntos de venta se cobrará el precio de venta al público. Los señores suscritores que deseen recibir el periódico en sus domicilios, deben avisar con anticipación a la redacción para que se les envíe en el momento oportuno. El precio de la suscripción es de 6 rs. al mes, 18 rs. al trimestre, 54 rs. al semestre y 108 rs. al año. En los demás puntos de venta se cobrará el precio de venta al público.

## ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

### (SEGUNDA EPOCA.)

Año I. Mahon, miércoles 15 de setiembre de 1869. Núm. 38.

Este periódico se publicará todos los días, por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 4, mañana.

### PORTE POLITICA.

Discurso pronunciado por el ciudadano Ferrerá la noche del sábado 28 de agosto en el Casino republicano de Madrid.

CIUDADANOS: Ha tomado gran incremento, y es hoy, como si dijéramos la orden del día, la cuestion de candidatos para el vacante trono de España. No son las cuestiones de actualidad las que más atraen mi atención; estas son flores de un día que la coquetona política olvida a la siguiente mañana, y cuyo imperio es como el de la luz de un relámpago, tras del cual solo prevalece la oscuridad. Pero son tan fuertes y peligrosos los vientos que hoy corren, que aunque amenezca mañana en plena calma, bien valen la pena de pararse un momento y meditar.

Dícese que allá en las altas regiones del poder, se agita seriamente la cuestion de quien será el rey. Con este motivo todo son comentarios. Montpensier, se dice, está en desgracia de tal modo que sus mismas hechuras en el seno del ministerio convienen en que es el imposible mayor; el de Portugal es una ilusión perdida que ha dejado con la boca abierta a más de un político honachon; el de Aosta es un canard confeccionado por un hombre de Estado querido que los españoles se hurlen de la familia reinante en Italia; el de Gotta-Coburgo es un sueño; el duque de Génova es una simpleza, y Espartero, nada.... No queda, por consiguiente, para los monárquicos, otro camino que el de la restauracion, blanca ó negra, esto es: Carlos llamado el séptimo, ó Alfonso el décimo-segundo.

Dad por muerto al pobre Alfonso, cuya despiadada madre ha roto el hilo de la probable existencia que aun tenia y dad por muerto y enterrado a Carlos, cuya última intentona en demanda de sus derechos, ha colocado su ridículo en tan alto, y después preguntas de buena fe, ¿quién será el rey?

Yo bien sé que no hay rey posible para España, sino a guisa de un segundo Maximiliano ó de otro Capeto; pero sé tambien que los monárquicos, sea cualquiera su estofa, no pueden opinar como yo opino. Para ellos es preciso encontrar un rey á toda costa; encontrar á cualquier precio, un verdugo para la patria (Bien, bien).

En este caso se encuentran en primera línea dos hombres de gobierno, ó mejor dicho, dos hombres del gobierno; dos figuras de la situacion; dos capitanes generales del ejército, en una palabra, Serrano y Prim.

Es natural que entrambos se pregunten cada uno de por sí, y muy frecuentemente, ¿quién será el rey? Pero no es menos natural, que reflexionando con calma y procurando sondear el corazon de cada uno, sorprendamos nosotros con toda claridad, la respuesta que ámbos se dan á la pregunta.

Es una simple sílaba: — ¡Yo! Se que para formar un juicio como el que acabo de esponer, con solo dos letras, se necesitan antecedentes; conocer á fondo la cosa de que se trata así en sus propios caracteres como en sus múltiples relaciones, y que solo por este procedimiento pueden formarse juicios no equivocados. Todo esto lo sé; pero ¡meditemos!.. Hagamos siquiera á grandes rasgos este estudio con respecto á los dos generales que he nombrado, y vereis como resulta exacto mi juicio, y como al hacerse cada uno de por sí esta pregunta: ¿quién será el rey? la contestacion de uno y otro no es mas que esta: — ¡Yo!

Todo el mundo sabe el principal distintivo del carácter del general Serrano: la vanidad. Todo el mundo conoce el distintivo principal del carácter del general Prim: la ambicion. Estos efectos del animo, poseidos respectivamente por ellos en alto grado, son lo que les ha hecho descoliar de entre el vulgo de las gentes; son sus eternos móviles y su esclusivo mérito. Por poco que se medite respecto á la situacion de los dos personajes, por tales medios encambrados, se verá que hoy deben ambos tender fatalmente á un mismo fin; pues si la vanidad es un deseo de poder, un cetro, por mas que fluctúe arrojado al mar con menosprecio por la cólera de un pueblo, no pierde para el ambicioso el atributo del mayor poder, ni deja para el vapidoso de representar el tributo de las mayores lisonjas.

Yo, meditando sobre el particular, me rio de la credulidad de las gentes al ver que se deshacen en mil conjeturas tratando de adivinar cuál sea el pensamiento de estos dos personajes respecto al rey que haya de ocupar el trono vacante ó cuál el candidato que *in pectore* lleve cada uno de ellos.

Elejido el mas cándido de nuestros campesinos; el artesano menos maleado por la civilizacion; como diria un periódico reaccionario, y preguntadle: ¿Qué harías tú si de la noche á la mañana te encontrases con un testamento por el cual se te nombrase administrador de cuantiosos bienes de un tercero cuyo nombre ni personalidad constasen en parte alguna, ni nadie diese indicio de su existencia? ¿Te empeñarías, á toda costa, en encontrar á ese tercero aun después de hechas cuantas gestiones creyeses bueramente conducentes? ¿Seria muy grande tu empeño en querer convertir en realidad lo que acaso no existiera? En último extremo; ¿inventarías el sujeto? ¿Correrías desalado tras un fantasma que al ir á tocarle se desvaneciese como el humo?

Y el mas cándido campesino, el mas honradote de nuestros artesanos, contestaría: No. Hechas todas las gestiones conducentes, yo retendria la herencia sin escrupulo de conciencia el mas pequeño.

Pues este es un caso igual al de que hablamos. Si Montpensier y el de Portugal y el de Aosta y Gotta-Coburgo y Espartero y D. Carlos y D. Alfonso, llevan todos sus papeles mojados á venir á

reclamar la herencia, ¿queréis que el administrador se la entregue bueramente á alguno?—No.

Mas añadid ahora el supuesto de que la administracion no ha recaido á favor de un cándido campesino ni de un honradote artesano, sino á manos de dos hombres cuya historia acredita que con tab de satisfacer el uno sus vanidades y el otro sus ambiciones, en nada jamás han reparado, pues lo mismo les importa al ir á un punto, pasar por un camino real como por un puente de cadáveres, y decidme despues, si aun los mejores títulos á la herencia en cuestion, no los harían valer, cada uno de por sí, como papeles mojados, contestando en esta simple forma:—El amo soy yo! (Aplausos, voces de sí, es cierto)

Es verdad que cada uno de por sí se ha dicho: «Nadie se encuentra un trono al acaso sin que pruebe de sentarse en él.» Pero en verdad tambien los digo, que ambos saben perfectamente que no caben dos reyes bajo un mismo solio.

Aquí ya la cuestion no consiste, pues, en saber ¿quién será el rey? sino en quien vencerá á quien. Se dibuja en lontananza un duelo á muerte, irremisible, fatal. Es menester que gane uno u otro de los dos ingleses que tienen apostadas mil libras esterlinas á que, dentro de un plazo dado, Serrano destruirá á Prim ó Prim á Serrano... ¡Lastima que no puedan los dos ganar su apuesta á un mismo tiempo! (Grandes aplausos)

Ved ahora los medios de que disponen, ó por lo menos piensan echar mano cada uno. Serrano tiene en su partido de la union mal llamada liberal, algunos elementos gastados ó impacientes del partido progresista, ciertas entidades de la fraccion democrática ó simbríos del parlamento, lo que es igual á decir que cuenta con algunos hombres de talento, buen número de fajas de generales y altos empleados de todas las administraciones, una pequeña parte de soldados, una pequeña parte de cetro y una pequeña parte de clase media. Prim, solo cuenta con algunos generales que no tiene mas influencia en las filas del ejército que un capitán de llaves de una plaza fuerte de segundo orden; no se le niegan algunos comandantes y coronales valientes; una buena parte del partido progresista, algunos simbríos, algun cura (caso capellan de regimiento) y algo de clase media.

Pero el uno es regente del reino y capitán general, y el otro es capitán general, ministro de la Guerra y presidente del Consejo de ministros. Son, pues, por este solo hecho, dos fortalezas bien pertrechadas la una en frente de la otra, dos poderes constituidos y legales; dos pesos equilibrados. Para que Serrano se invista con la purpura real, es menester que sorprenda dormido á Prim; esto es factible. Para que Prim se apodere de la corona y se la cina, es menester que se saque de la legalidad; esto le es propio. En medio de todo se ve siempre una lucha desastrosa, en la cual, y es 402 más in-

portante, el pueblo no toma parte en favor de uno ni de otro, sino acaso en contra de los dos. De este modo, el que de ambos generales fuere el vencedor será el vencido por el pueblo. (Aplausos.)

(Eco de los Clubs.)

CORREO DE AYER.

El vapor-correo Mahónés llegó a este puerto procedente de Palma, a las 6 de la mañana de ayer.

De los periódicos que hemos recibido copiamos lo siguiente:

Madrid 9 de setiembre.

De El Eco de los Clubs del 9.

Madrid ha perdido durante veinticuatro horas su fisonomía normal, por causas de escasa importancia, y de ninguna manera políticas, por más que parte de la prensa pretenda imprimirles este carácter.

Por disposición del alcalde popular, jefe superior de la fuerza ciudadana, debió esta abandonar la guardia del ministerio de la Gobernación. Sabido es que cuantas veces ha estallado un movimiento revolucionario, el primer paso del pueblo de Madrid ha sido posesionarse del antiguo edificio de Correos, cuya custodia le ha seguido encomendada mientras durara cada época de libertad, siendo como el símbolo de los reaccionarios la desaparición del pueblo armado de aquel sitio.

La reciente disposición del alcalde de Madrid ha venido a contrariar esta costumbre y el martes al ver los Voluntarios su Principal trasladado a otro sitio, sorprendido y alarmado, sin fundamento quizás, el pueblo se agrupó a la puerta del Sol, agitando voluntarios armados de todos los batallones, sin distinción de colores políticos que se constituyeron de guardia, sin orden de nadie, sin obedecer a ninguna consigna, ni a sugestión de ninguna clase, sino con la mayor espontaneidad.

Deploramos semejante actitud, que por de pronto han atribuido exclusivamente a nuestros amigos los constantes detractores del partido republicano, por mas que lo repetimos y lo sabe todo el que sin pasión juzga lo acaecido; no ha sido de ninguna manera una causa política, ni un partido político, quien ha provocado el conflicto que hemos presenciado, y que hubiera podido habernos traído consecuencias desastrosas.

Afortunadamente el desastre no llegó ni tenemos desgracias que lamentar. Todos los batallones de voluntarios, pasaron la noche del 7 en sus puestos sobre las armas; los consejos de sus jefes respectivos, la palabra de algunos diputados y de otras personas influyentes, fueron atendidos por los que hemos dicho, y retirándose durante el curso de la noche, sin humillación por su parte y sin menoscabo del principio de autoridad, al amanecer del día 8 fuerzas ciudadanas ocuparon de nuevo el Principal por orden superior, siguiendo las cosas en este estado y no habiéndose interrumpido de nuevo la tranquilidad.

Sin algunos grupos de curiosos, algo mas numerosos que de costumbre; que se preguntaban, referían y comentaban los sucesos de la noche anterior, estacionados en la Puerta del Sol, y varios retenes de voluntarios distribuidos en la población todo hubiera vuelto desde ayer mañana a su estado normal.

Por la tarde ya los grupos eran insignificantes, y a media noche los retenes se retiraron quedando solo la guardia del Principal.

A las tres de la madrugada se ha retirado esta tambien.

Anúnciase que el decreto regularizando la prerrogativa de indulto y estableciendo para su aplicación determinadas condiciones debe aparecer en breve.

La comision del proyecto de ley de orden público, ha acordado en su reunión de hoy, que se examinara detenida é individualmente el proyecto de ley presentado por algunos individuos de la misma.

Parece que esta mañana se han reunido en el Dos de Mayo algunos grupos que se decian Voluntarios y que entre ellos habia algunos que querian dirigirse al Ministerio de la Gobernación para ocupar aquel edificio. No lo verificaron: pero si se dice que trataban de aplazarlo para esta tarde.

Entre las personas que ocuparon anteayer el Ministerio de la Gobernación y que se negaron a obedecer las órdenes de la autoridad popular, una gran parte estaban armados con trabuco y no pertenecian a la Milicia ciudadana.

Idem 10.

De la última hora de El Imparcial:

En el penal de Alcalá de Henares se han desarrollado con un caracter un tanto alarmante, las fiebras tifoideas, hallandose 36 atacados en la enfermería del establecimiento.

Esta tarde se han reunido las comisiones de las Cortes que entienden en los proyectos de la ley electoral provincial y municipal.

El oficial de la guardia civil de Medina Sidonia participa que hoy por la mañana se ha alterado el orden en Paterna (Cádiz) resultando herido un sargento de la guardia civil de aquel puesto. El gobernador militar de Cádiz salia con toda la fuerza de carabineros y guardia civil disponible para aquel punto.

Parece definitivamente acordado que no establecerá guardia alguna en el ministerio de la Gobernación, que quedará como los sitios públicos bajo la vigilancia de los agentes de la autoridad civil.

Hoy se ha asegurado que no será veinte mil, sino veinticuatro mil el número de hombres que han de formar el ejército expedicionario de Cuba, que saldrán de varios puertos de la península, las primeras fuerzas el día 15 del actual.

En Madrid sigue reinando la tranquilidad mas completa.

Segun Las Novedades, el general Prim regresará de Vichy el 12 del corriente, y será recibido por el emperador a su paso por París.

Las Novedades añade que han sentado perfectamente los baños al marqués de los Castillejos.

Los periódicos republicanos de anoche daban cuenta en los siguientes telegramas de la reunion celebrada por los hombres de su partido en Alcázar de San Juan:

«Alcázar de San Juan 8.—Nos han recibido anoche en la estacion mas de 800 republicanos. La Milicia forma con dos músicas. Gran manifestacion hoy de las provincias manchegas, Garrido, Lafuente, Diaz y Perez, Garcia, Cárcel, Aguilera, Cas-

tellano, Tresserra, Pinedo y Calvo han entusiasmado al pueblo con sus discursos.—Gran entusiasmo. Orden admirable.

¡Viva la república federal!

Alcázar de San Juan 9.—Gran reunion de mas de 8.000 personas anoche en la plaza, nuevos discursos; mucha animacion y entusiasmo: serenata y grandes festejos.»

Los españoles invitados a la solemne inauguración del canal de istmo de Suez son los diputados señores duque de Tetuan, don Antonio Palau, don Buenaventura Abarzuza y don Eduardo Gasset, el ingeniero Sr. D. Lucio del Valle, director de las obras del canal de Lozoya, el ingeniero don Cipriano Segundo Montesinos, el alcalde del ayuntamiento de Madrid, D. Manuel Maria José de Galdo y el escritor señor don Eusebio Blasco. Además irá un individuo en representación de la Milicia.

Todos los gastos de la expedición son de cuenta del Virey de Egipto.

Idem 11.

Uno de nuestros colegas da una voz de alerta diciendo que en la Florida se está preparando una expedición de filibusteros con destino a Cuba. Creemos que el gobierno de los Estados Unidos se apresurará a evitar se lleve a efecto dicha expedición, con la misma actividad con que ha dispuesto el embargo de las cañoneras españolas que se construyen con destino a Cuba.

Desearíamos no tener mas que aplausos que tributar al señor ministro de Hacienda, si como dice uno de nuestros colegas, el total de las economías que se introducen en los presupuestos de los diferentes ministerios ascienden a la suma de 500 millones de rs., y si estas economías son reales, positivas y realizables. El presupuesto del ministerio de la Gobernación no ha sido presentado todavía, aunque debía estar corriente para 1. de setiembre. En el de Fomento, segun dice La Correspondencia, se propone la supresión de cinco Universidades, y la de todas las secciones de Fomento en las provincias.

Es tan grande el entusiasmo que se ha despertado para ir a combatir la insurrección de Cuba, que no cesan de llegar a Cádiz pelotones de alistados en las banderas y banderines, sin contar los muchos que se alistán en los cuerpos activos y en las reservas. En medio de tanto entusiasmo se da el espectáculo de que no haya ni una sola desercion ni en el camino ni en Cádiz, a pesar de que en algun depósito ha sido sorprendido algun agente de los insurrectos que estaba procurando la desercion, pero sin hacer un solo prosélito. El gobierno vigila a estos agentes enemigos de España.

Partes telegráficas.

Madrid sábado 11 de setiembre.

Segun la «Epoca» irán 24.000 hombres a la isla de Cuba.

Diez navieros de la Habana han ofrecido nueve millones para pagar el embarque de las tropas. Probablemente irá un regimiento completo de artillería de montaña.

Siguen haciéndose patrióticos ofrecimientos.

Se ha restablecido el orden en Paterna.

Hay tranquilidad.

Bolsa de hoy.

3 por 100 consolidado: 23-15.

Id. id. diferido: 22-90.

**CORREO ESTRANJERO.**

Paris 8.—El pánico continúa: todas las Bolsas de Europa tienen miedo y van á la desbandada. La de Paris se ha abierto hoy con un franco de baja, y no porque circularan sobre la salud del Emperador noticias mas alarmantes que ayer; al contrario. Pero la Bolsa, como la opinion pública entera, está convencida de que la enfermedad del Emperador, mal llamada *reumatismo*, es una de las que no tienen cura, y de que todo lo que el Emperador puede hacer es prolongar su vida á fuerza de cuidados.

Nadie duda ya que es inevitable una catástrofe dentro un plazo mas ó menos próximo, ó mas ó menos largo, si V. quiere. Pero no se cree que esta perspectiva sea próxima, á no ser que sobrevengan nuevas complicaciones; en una palabra, si todos los valores han tenido una nueva depreciación, no es porque se supiese que el Emperador estaba de mas gravedad; La baja ha sido porque el telégrafo ha anunciado que habia baja en Viena, en Francfort, Berlin, la Haya, y aun en Londres; si en Londres donde los fondos se habian sostenido hasta ahora.

En efecto ha sido el mismo en todas partes. Pero ¡cuán diferentes son los motivos! En Francia el público no se preocupa, á lo menos inmediatamente, de lo que ocurriria despues de la muerte del Emperador. No se pone en duda que el príncipe imperial seria proclamado sucesor suyo sin réplica, y en efecto reinaria durante algunos meses.

Pero los hombres que influyen en la Bolsa, y que en sus nuevas décimas partes han hecho su fortuna durante el imperio, tienen en su mano los innumerables negocios del juego financiero que han sido creados bajo este régimen. Ellos pues son los que temen que un cambio de reinado traiga una reaccion y obligue á una liquidación que tienen toda clase de razones para no desear. Los cambios que podrían sobrevenir en la política general no les preocupa; su patriotismo está limitado por los fondos públicos.

Al contrario, lo que se teme en Viena, Berlin y Londres es que á la muerte del Emperador siguiese inmediatamente una revolución en Paris que diese por resultado el advenimiento de la familia de Orleans ó la proclamación de la república; y en este caso se teme que el nuevo gobierno orleanista ó republicano se apresurase á hacer la guerra, á fin de distraer la atención pública y darse á sí propio el tiempo necesario para consolidarse.

Si en Alemania ó en Inglaterra se tuviese el convencimiento de que el príncipe imperial habia de suceder á su padre, se tendria por cierta la conservacion de la paz; y entonces, en vez de bajar, las Bolsas extranjeras se declararían en alza.

Dicese que el Emperador ha estado muy inquieto al ver la impresion que su enfermedad ha causado, y se dice que está resuelto á cortar por lo sano. Como evidentemente tiene energía, por débil y enfermo que esté, parece haber resuelto dejarse ver de los parisien-ses y probarles de esta suerte, que está todavía vivo. Esta resolucion es heroica á no dudarlo despues que sabemos cual es su enfermedad. Si llega á ponerla en práctica, no producirá todo el resultado que se promete probablemente, y no seria imposible que la multitud se olvidase de vitorearle para no ocuparse sino de una cosa, y es, procurar leer en su fisonomía cuantos años, cuantos meses, cuantos dias pueden quedarle de vida; y se

comprende que no ha de serle muy agradable saber que será objeto de semejante informacion.

Los senadores han partido luego despues de votado el senado-consulta; y los ministros, lo propio que los altos funcionarios, van á hacer vacaciones: antes de ocho dias estará disperso casi todo el alto personal del gobierno.

No es probable por lo tanto que el Cuerpo legislativo sea convocado hasta el 15 de octubre, aunque un rumor muy acreditado fijaba hoy este suceso para el 20 de este mes.

Tenga V. por cierto que la Emperatriz no emprenderá su viaje á Oriente. El Sultan y el Virey de Egipto lo sentirán á causa de los grandes gastos que han hecho para recibirla. —D.

**CRONICA LOCAL.**

Mahon 15 setiembre de 1869.

¿Habeis sido alguna vez redactores de periódico? El original que es capaz de tragar el mas miserable periodiquillo, si ve la luz pública cotidianamente es capaz de aturdir á los eternos garrapatistas de nuestras cátedras. Vaya V. pues á escribir, y á escribir sobre la nada como en esta isla sucede. Aquí los hechos notables son tan escasos, que nos tenemos que entretener con fruslerías, y mirando como y de que manera hablamos, pues ni aun con la libertad de imprenta, ni con los derechos individuales de la famosa Constitucion de 1869, estamos seguros. Con que sacamos en limpio, que el periódico devora toda cuanto se le pone delante, que de nada siempre hemos de decir algo, y que ese algo ha de estar de tal modo escrito que no pueda atacar la sensibilidad del mas almirado y rubicundo pollo. Y lo peor del caso es que tenemos de llenar cuartillas para que nuestros abonados no nos traten de perezosos ni de descuidados; es preciso que demos una vuelta tras otra por nuestro mal empedrado piso con pesar de los callos, es preciso que nos detengamos siempre en un mismo sitio y acabemos por decir siempre lo mismo; de si está aun encarcelado fulano, de si el juez, si el fiscal, si el subgobernador, si el diputado, etc. ¡Que vida señores, que vida! La miseria aumenta y no hay esperanza de que se abran para el pobre las puertas del trabajo, que son las de nuestra felicidad. El pajarito vuela libremente sin tener una jaula que le aprisione, pero no sabe donde hallará su sustento y teme morir en la misma libertad. Mientras tanto no faltan millones en las arcas de los usureros.... Paciencia y barajar.

**Nos escriben de Mercadal con fecha 12 del corriente lo que sigue:**

«Con una afluencia extraordinaria de gente se celebró el dia 10 en el Monte-Toro, la tradicional fiesta de San Nicolás de Tolentino. Además de las visitas á la Virgen y bendicion de panecillos de costumbre, se cantó la misa con orquesta llamada «de Mercadal» debida á la fecunda y acreditada pluma del distinguido Maestro D. Benito Andreu con que al parecer se propusieron solemnizarla algunos caballeros de Alayor, siendo aquella en concepto de todos los inteligentes felizmente interpretada por la parte instrumental. D. Nicolás Henrich vicario de Alayor hizo el panegirico del Santo referido.

Acabada la misa que celebró D. Juan Morillo vicario de Mahon, se desbandó la concurrencia abordando gran parte á este pueblo que hasta las

cuatro de la tarde fué aturrido, mareado, con una animacion desusada y que francamente, nos hubiera gustado en extremo, á poderle descartar los gritos y cantares descompasados con que algunos individuos creen hacerla mas agradable.

Mas tarde bajó la orquesta á este pueblo divirtiendonos gratamente hasta al anochecer tocando trozos de piezas escogidas y acompañando coros que con acierto y maestría cantaron algunos aficionados en medio de esta plaza pública, terminando de este modo sin ningun accidente desagradable dicha fiesta á la que concurrieron segun calculo de 2000 á 2500 personas de los diferentes pueblos de esta isla. Ayer mañana tuvimos el gusto de ver en este pueblo, al simpático jóven médico de Madrid Señor Calderon, que durante su permanencia en uno de los predios de estas inmediaciones tantas simpatias se ha grangeado entre estos vecinos, dispensándoles gratuitamente los auxilios de la ciencia que ejerce con una amabilidad sin igual.»

**Relacion de los pasajeros llegados de Palma con el vapor-correo Mahonés.**

D. Matilde Otero y cuatro hijas.—D. Francisca Castañer.—D. Miguel Oliver.—D. Bartolomé Pons.—D. Dionisio Gonzalez.—D. Andrus Alberty.—D. Antonio Flaquer.—D. Gabriel Pons.—D. Juan Forteza.—D. Francisco Vicens.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**Santo de hoy.**

Santo Domingo en Soriano y Santa Eutropia vídua.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

En la ermita de Ntra. Señora de Gracia esta tarde á las cinco y cuarto habrá sermón que dirá D. Francisco Cardona, pbro., Licenciado, despues se concluirá el devoto y solemne octavario de dicha Virgen.

En la iglesia de San Francisco continúa al anochecer el devoto quinario á dicho Santo.

**Santo de mañana.**

San Cornelio papa y mártir y San Cipriano obispo.

**OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.**

Días	Barómetro a las 7 horas m.		Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos a las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kilg.
	Max.	Min.	Max.	Min.					
14	766.5	27.7	22.	61		10	O. flojo.	2.5	

**AFECCIONES ASTRONOMICAS.**

**SOL.**—Sale á las 5 h. y 41 ms.—Pónese á las 6 h. y 9 ms.

**LUNA.**—Sale á las 4 h. y 8 ms. de la r.—Pónese á las 12 h. y 24 ms. de la n.

**ORDEN DE LA PLAZA** del 14 de setiembre de 1869.

—Servicio para el 15. Gefe de dia: D. Manuel Madrazo y Escalera, comandante del regimiento infanteria de Galicia n.º 19. —Parada, Galicia.—Hospital y provisiones Americana.—El T. C. Comandante Sargento Mayor, Joaquín Trujillo y Sanchez Valverde.

# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Alcaldía popular de Mahon.

El señor subgobernador de esta isla en comunicación del día de ayer me dice lo que sigue:

«Sirvase usted hacer público por cuantos medios estén á su alcance, que habiendo llegado á este subgobernó las licencias de caza y uso de armas, se concede el plazo de ocho dias improrogables para que los que deseen obtenerlas se provean de ellas, en la inteligencia que trascurrido dicho plazo incurrirán en responsabilidad»

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de los interesados.

Mahon 9 setiembre de 1869.—El Alcalde primero, G. Escudero.

## Alcaldía popular de Mercadal.

Habiendo llegado á mi noticia que por algunos mal intencionados se procura extraviar la opinión del público achacando á alteraciones de amillaramiento el insignificante aumento de contribucion territorial experimentado en el actual año económico, me considero en el deber de manifestar á los contribuyentes de este distrito, que aquel no tiene otra procedencia que haberse repartido en 1868-69 la cantidad de 15,199 escudos 225 mils. y en 1869-70 la de 15,951 escudos 927 mils. que correspondieron á este pueblo por cupo y recargos como pueden los interesados convencerse examinando los repartos hechos por el señor Administrador Económico de la Provincia de ambos años insertos en los Boletines oficiales de 4 mayo de 1868 n.º 54 y 31 del propio mes n.º 223 de 1869.

Mercadal 10 setiembre de 1869.—El Alcalde, Rafael Carretero.

En la tienda de los Sres. Sicre y Bonet, calle de la Arravaleja n.º 24 se ha recibido un gran surtido de géneros, como son: indianas de novedad y busnas, de 3½, 4, 4½ y 5 centimos palmo. Listas para camisas y vestidos á 5 cént. palmo. Lanas de moda para vestidos á 7, 8 y 9 cént. palmo. Pañuelos de algodón á 7 cént. uno y otros muchos géneros.

## Lotería Nacional.

HOY se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar el 16 del actual. Mahon 14 de setiembre de 1869.—Juan Rodriguez.

Se venderá en pública subasta una casa calle de Gracia n.º 116 propia de los herederos Lorenza Coll y Sintés, á tenor del albarán que obra en poder del pregonero público Jaime Anglada.

## CLOVER.

Lo hay en venta, fresco de este año, calle de la Plana n.º 20.

Anteayer por el camino de Alayor á unos 7 kilómetros de Mahon se extravió un baston con el pomo de marfil y contrera de idem. A la persona que lo presente se la gratificará con 1 escudo. Calle del Castillo n.º 7.

## Sociedad Española de Crédito Comercial.

### Comision de Menorca

a cargo de D. Juan Taltavull de Mahon.

Esta comision está autorizada para pagar desde el día 1.º octubre próximo el cupon n.º 10 de las acciones de dicha sociedad que vence en el citado dia, á razon de Rs. 60 por accion.

El pago se hará á presentacion, con la factura correspondiente, de los cupones firmados al dorso por sus tenedores, quienes deberán asimismo presentar las láminas de accion de que hayan sido contados.

Se pagan tambien á presentacion, con factura en que conste el número y cantidad nominal, los intereses de los residuos de acciones del mismo Crédito Comercial á razon de 3 p. 1.º de su capital nominal.

Mahon 15 setiembre de 1869.—Juan Taltavull, calle del Progreso n.º 26.

## PAPEL PERSA DE PAJADE ARROZ PARA CIGARRILLOS.

V. H. PARIS.—Barcelona: Asalto, 12. MARCA—PORTADA DE LOS LIBRILLOS TAMANO REGULAR.



La dirección de este depósito exclusivo, que dice Barcelona, Asalto, 12, tienda, figura en uná cubiertas en el ribete superior y en otros en el inferior.

Se publica este diseño para que al tanto en el los consumidores y no expone niende casi á que los vendan por papel legítimo papeles falsificados, quedando á salvo el crédito preferente de que goza el papel de arroz de la fábrica que lo elabora con privilegio esclusivo y no pertenecen esta marca los papeles groseros de fibras animales mezcladas con fibras vegetales, y de textiles malos combinados con productos químicos peligrosos, que se han usado en un sin número de estandartes falsificados.

La dirección de este depósito exclusivo, que dice Barcelona, Asalto, 12, tienda, figura en uná cubiertas en el ribete superior y en otros en el inferior.

Nora. Todos los librillos llevan en letras de relieve este sello: José Antonio Patxot, Barcelona, Asalto, 12. Sucursal en Mahon: Francisco Timoné, estanco; calle del Castillo.

## Se han recibido ejemplares de CARTILLA POLITICA

Dedicada al ilustrísimo señor doctor D. Pedro Lagüero y Menezo, Obispo de Osma, por

## ROQUE BARCIA.

Véndese en esta Imprenta al precio de UN REAL cada ejemplar.

## ELEMENTOS

## GRAMATICA CASTELLANA,

arreglados en lo posible á los principios de la Gramatica general, por

D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Después de algunas nociones preliminares en que se dan á conocer los caracteres que distinguen las nueve partes del discurso unas de otras, está dividida esta obra en cuatro partes, á saber: 1.ª En nueve capítulos se esplican las propiedades y accidentes de las partes del discurso que son declinables y se indican las que por ser indeclinables no admiten variacion.

2.ª Analisis gramatical; casos del nombre en la lengua latina; descomposicion de la proposicion en todos sus elementos; analisis del discurso y su descomposicion en sentencias y proposiciones, ó sea analisis lógico, régimen y figuras gramaticales.

3.ª Sintaxis; diferentes arreglos de una proposicion; reglas para la construccion de las frases; concordancia de las partes del discurso.

4.ª Escritura; escritura hieroglyphica y origen de su invencion; escritura silábica, origen de su invencion y lo poco que pudo contribuir á los progresos del entendimiento humano; escritura alfabética; miras que pudieran conducir á sus inventores á este admirable descubrimiento; defectos de los actuales alfabetos y modo de corregirlos.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 Rs. vn. el ejemplar encuadernado al cartón.

## Para Barcelona.

Saldrá á la mayor brevedad posible el pailebot GALGO, lo despachan Almacén n.º 25, rampa de la abundancia.

## CALENDARIO

1870.

Véndese en esta Imprenta á CUARTILLO DE REAL cada uno.

## VAPOR MAHONÉS.

Saldrá para Palma á las cinco de la tarde de hoy.—Admite cargo y pasajeros y lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Progreso (Antes de la Infanta) n.º 26.

MAHON.—Tip. de Fahregues, hermanos, calle del Norte, 1.